



Prochaines conférences
par **Pierre VALLAUD**

Méditerranée, l'héritage

à MARSEILLE le 26
et à PARIS le 28 septembre
INSCRIVEZ-VOUS DÈS AUJOURD'HUI

Les mouvements qui affectent la Méditerranée depuis le début de l'année 2011 et qui, de proche en proche, ont gagné la quasi-totalité des États arabes de la région, sont apparus comme totalement inattendus aux yeux de la plupart des politiques, des experts ou des opinions. Paradoxalement, cette surprise générale, est assez courante lorsque se produisent les grands « tournants de l'histoire ».

L'ARTICLE COMPLET EN PAGE 4

AU SOMMAIRE DE CETTE LETTRE

**PROGRAMME DES ENTRETIENS
D'EUROMED-IHEDN** pages 2 et 3

**FORMULAIRE D'ADHÉSION
OU DE RENOUVELLEMENT D'ADHÉSION** page 5

Comme chaque mois, cette lettre a pour vocation de vous informer à la fois des activités à venir organisées par l'association, des nouveautés intervenues sur le site **Euromed-IHEDN**, de vous communiquer, le cas échéant, le point sur d'éventuels événements concernant la Méditerranée et de vous présenter des personnalités liées à notre association et œuvrant pour la rapprochement des deux rives de la Méditerranée. **Marion FALLOT** - Chargée de la rédaction

Vie de l'association

Pensez à actualiser vos codes d'accès

Chaque adhérent dispose d'un code personnel, renouvelé tous les ans au 1er septembre, qui lui permet d'accéder à l'« espace adhérents » du site. **Si vous n'avez pas reçu votre code ou l'avez égaré, n'hésitez pas à le demander en cliquant sur le lien prévu à cet effet.**

Un ami nous a quittés



Américain, vivant à Paris, **Andrew LORANT**, est décédé en août.

Une messe sera célébrée à sa mémoire le 8 octobre à 10h30, en la basilique Sainte-Clotilde, rue Las Cases à Paris - 7ème.

Andrew a participé très régulièrement pendant plusieurs années à nos diverses conférences et tables rondes. Il participait aussi parfois aux dîners et ne manquait pas alors de captiver les convives avec le récit de sa vie, de ses expériences, des raisons de son intérêt pour la Méditerranée et de ses choix.



LES ENTRETIENS D'EUROMED-IHEDN

CONFÉRENCES OUVERTES À L'INSCRIPTION

L'inscription est obligatoire

Par courriel : entretiens.euromed.ihedn@wanadoo.fr

ou par téléphone au 06 34 19 28 79

Pour toute information complémentaire, rendez-vous sur le site www.euromed-ihedn.fr

À MARSEILLE

amphithéâtre Yrsen,
à l'Institut de médecine tropicale du service
de santé des armées (IMTSSA) boulevard Livon.

Lundi 26 septembre

Méditerranée : l'héritage

par Pierre VALLAUD,

Inscriptions à la conférence

prises jusqu'au jeudi 22 septembre

**Pour celles et ceux qui souhaitent dîner
avec le conférencier :**

Inscriptions prises jusqu'au mercredi 21 septembre

dans la mesure des places disponibles

le montant du dîner est de 32 €. Les chèques sont

à libeller au nom de : restaurant LES ARCENALX .

À PARIS

amphithéâtre Suffren,
à l'Ecole militaire.

Mercredi 28 septembre

Méditerranée : l'héritage

par Pierre VALLAUD,

Inscriptions à la conférence

prises jusqu'au jeudi 24 septembre

**Pour celles et ceux qui souhaitent dîner
avec le conférencier :**

Inscriptions prises jusqu'au samedi 24 septembre

dans la mesure des places disponibles

le montant du dîner est de 32 €.

Les chèques sont à libeller au nom de :

association EUROMED-IHEDN .



TABLE RONDE EXCEPTIONNELLE

Vendredi 30 septembre

en partenariat avec l'association
IHEDN-Ile de France, sur le thème

Catholiques et musulmans en France, comment favoriser une plus grande proximité ?

Invités :

Jean-Marc AVELINE et Ghaleb
BENCHEIKH

INSCRIPTION OBLIGATOIRE
prise jusqu'au mardi 27 septembre

*Un rafraîchissement vous sera offert
à l'issue de la conférence*



avec le soutien
de l'Institut de médecine tropicale
du service de santé des Armées



LES ENTRETIENS D'EUROMED-IHEDN

CONFÉRENCES PROGRAMMÉES NON OUVERTES À L'INSCRIPTION

Inscrivez-vous pour recevoir nos prochaines invitations

Par courriel : entretiens.euromed.ihedn@wanadoo.fr

ou par téléphone au 06 34 19 28 79

Pour toute information complémentaire, rendez-vous sur le site www.euromed-ihedn.fr

À MARSEILLE

amphithéâtre Yrsen,
à l'Institut de médecine tropicale du service
de santé des armées (IMTSSA) boulevard Livon.

Lundi 17 octobre

Point de situation et avenir imaginables en Libye

par Jean-Yves MOISSERON,
consultant

Lundi 7 novembre

Situation et avenir de la Tunisie nouvelle

par Yves AUBIN DE LA MESSUZIÈRE,
*président de la Mission laïque française,
ancien ambassadeur de France en Tunisie*

Lundi 5 décembre

L'Irak et le printemps arabe méditerranéen : regards croisés sur la transition démocratique

par Myriam Danielle BENRAAD,
chercheur

À PARIS

amphithéâtre Suffren,
à l'École militaire.

Mercredi 12 octobre

Point de situation et avenir imaginables en Libye

par Jean-Yves MOISSERON,
consultant

Mercredi 9 novembre

L'Irak et le printemps arabe méditerranéen : regards croisés sur la transition démocratique

par Myriam Danielle BENRAAD,
chercheur

Mercredi 7 décembre

Situation et avenir de la Tunisie nouvelle

par Yves AUBIN DE LA MESSUZIÈRE,
*président de la Mission laïque française,
ancien ambassadeur de France en Tunisie*

2012

*Le programme, en cours de finalisation, vous sera
communiqué
dans une de nos prochaines lettres.*



Prochaines conférences à MARSEILLE le 26 et à PARIS le 28 septembre

Méditerranée, l'héritage

par Pierre VALLAUD

Les mouvements qui affectent la Méditerranée depuis le début de l'année 2011 et qui, de proche en proche, ont gagné la quasi-totalité des États arabes de la région, sont apparus comme totalement inattendus aux yeux de la plupart des politiques, des experts ou des opinions. Paradoxalement, cette surprise générale, est assez courante lorsque se produisent les grands « tournants de l'histoire ».

La disparition de l'URSS, de son système et du « bloc soviétique », il y a quelque vingt ans, en sont une preuve flagrante. Il en a été de même pour la plupart des grandes révolutions des deux derniers siècles, ou bien des conflits majeurs qui ont ensanglanté la planète durant cette période.

À défaut d'avoir vu les choses venir, les analyses s'efforcent ensuite de masquer la cécité qui a été la leur, en reconstituant, une fois les faits avérés, l'enchaînement « fatal » qui auraient conduits à l'événement imprévu. Beaucoup d'historiens aussi n'échappent pas à ce travers de « l'histoire a posteriori ». Tout cela est, en grande partie, vain.

Pourtant l'apport de l'histoire peut être beaucoup plus intéressant, à partir du moment où, la réflexion porte sur les facteurs constitutifs de l'événement concerné. Sans oublier, bien sûr les aléas qui sont partie prenante de la conjoncture conduisant à l'événement (ces aléas, d'ailleurs, sont souvent l'élément déclenchant).

S'agissant, apparemment, de « révolutions », nous savons, historiquement, les éléments qui constituent une situation révolutionnaire ou pré-révolutionnaire. Il est possible de constituer une sorte de liste faisant apparaître, de manière théorique, les différents facteurs qui provoquent une révolution (Absence d'État de droit, coercition, corruption, problèmes économiques et sociaux, démographie, évolution de la société et du cours des « idées » etc.) et de confronter ce que l'on sait d'un pays à cette liste, pour juger de son état. Si le résultat ne dit pas « quand » il y aura révolution, il indique si la situation risque, ou non, de conduire à un bouleversement.

Pour autant, la réponse n'est évidemment que partielle, car ce sont les peuples qui font les révolutions et l'analyse des « formations sociales », comme disent les sociologues, permet seule d'appréhender de quelle nature est le mouvement de contestation et sur quels soubassements idéologiques il repose.

État de la société, références idéologiques, culturelles et/ou religieuses, poids de l'histoire, contraintes matérielles, environnement international... constituent « l'héritage » et le contexte historiques, lointains ou proches, qui président au changement et en détermine la nature.

Les conférences des 26 et 28 octobre à Marseille et Paris aborderont les « révolutions arabes » sous cet angle, pour mieux en déterminer les enjeux et la complexité.



ADHESION 2011/2012

Association EUROMED-IHEDN

CONDITIONS D'ADHESION A L'ASSOCIATION

L'adhésion à l'association Euromed-IHEDN est soumise à une cotisation annuelle d'un montant de:

- 50€ par personne
- 70€ pour un couple

Elle est gratuite pour les étudiants sur présentation de la carte correspondante

Cette qualité d'adhérent donne lieu à l'attribution d'une carte de membre actif d'Euromed-IHEDN valable du 1^{er} septembre 2011 au 31 juillet 2012.

Les inscriptions pour le cycle 2011/2012 sont reçues dès à présent.

ASSOCIATION DES AUDITEURS DES SESSIONS INTERNATIONALES EUROMED - IHEDN
 Contact : Jean François COUSTILLIERE, directeur, Tél : 06 84 32 76 24
 Courriel : association-euromed-ihedn@wanadoo.fr - Site : www.euromed-ihedn.fr



Bulletin à renvoyer avec votre règlement à : EUROMED-IHEDN - 48, rue Gimelli - 83000 TOULON

Nom Prénom

Prénom du conjoint *le cas échéant*

Adresse

Code postal Ville

Courriel

Tél. Fax

Je souhaite devenir membre actif de l'association Euromed-IHEDN et règle la cotisation d'un montant de :

- 50 € (une personne)*
 70 € (couple)*
 * cocher la case (ou les cases) correspondant à votre choix

Je souhaite accompagner mon adhésion d'un don d'un montant de